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             СпецСчёт — 
>> 
Со дня публикации 
региональной программы 
капитального ремонта 
многоквартирных домов  
на территории Красноярского 
края прошло больше недели. 
Однако уже сейчас очевидно, 
что вопросов к новой системе 
капремонта жилья  
у рядовых красноярцев 
больше, чем ответов на них. 
Расставить точки над “i” 
эксперты, представители 
органов власти  
и общественных организаций 
попытались на круглом 
столе, прошедшем в редакции 
“Городских новостей”.
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Екатерина Терещенко:
— Публикация программы капремон-

та — это сигнал к действию. Согласно 
действующему краевому закону, у соб-
ственников есть два месяца (сейчас в 
стенах краевого правительства готовят-
ся поправки к краевому закону по уве-
личению этого срока до шести месяцев. 
— (Прим. авт.), чтобы определиться со 
способом накопления средств на капи-
тальный ремонт. Либо фонд капремонта 
дома будет формироваться на спецсчё-
те, либо — на счёте регионального опе-
ратора. Решение принимается большин-
ством собственников (двумя третями го-
лосов) на общем собрании. Если жители 
по какой-либо причине не смогли прове-
сти собрание, то его организацией дол-
жен заняться орган местного самоуправ-
ления. В случае если собственники и на 
это собрание не придут, их дом автома-
тически попадёт на счёт регионально-
го оператора, и уже оператор займёт-
ся начислением средств на капремонт, 
их сбором, утверждением смет, выбо-
ром подрядчика и контролем качества 
работ. Если собственники решили само-
стоятельно заниматься процессом капи-
тального ремонта и выбрали специаль-
ный счёт в качестве способа накопле-
ния средств, то обязанность по начисле-
нию, сбору взносов, а затем организа-
ции и проведению капитального ремон-
та, ответственность за выбор подрядчи-
ков и проверку качества работ будет ле-
жать непосредственно на них самих или 
по их поручению — на ТСЖ, ЖСК. Отме-
чу, открыть спецсчёт в банке могут толь-
ко ТСЖ или ЖСК, организованное на од-
ном многоквартирном доме. Если домом 
управляет УК или ТСЖ, работающее на 

двух и более домах, спецсчёт открывает 
региональный оператор.

О своём решении, каким образом ко-
пить деньги на капремонт, собственники 
обязаны уведомить органы местного са-
моуправления. Кроме того, если фонд ка-
премонта решено формировать в общем 
котле, то необходимо уведомить об этом 
регионального оператора по почтовому 
адресу: 660099, г. Красноярск, ул. А. Ле-
бедевой, 101а. Если фонд формируется 
на спецсчёте, то уведомление необхо-
димо направить в Службу строительного 
надзора и жилищного контроля Красно-
ярского края: 660049, г. Красноярск, ул. 
Парижской Коммуны, 33. Потом открыва-
ется счёт, и начинается начисление пла-
тежей. Подробную информацию по орга-
низации общего собрания, а также об-
разцы необходимых документов жители 
могут найти на сайте gkh24.ru в разде-
ле “Капитальные ремонты”. Кроме того, 
свои вопросы люди могут задавать по те-
лефону call-центра: 8-800-333-7007 или 
273-03-00.

Роман Казаков:
— По сути, получается, что если лю-

ди хотят копить на капремонт на своём 
собственном счёте дома, им необходимо 
проявить активность — созвать общее 
собрание, провести его, подготовить все 
необходимые документы. Если же соб-
ственникам всё равно, кто займётся ре-
монтом общего имущества, то им не на-
до ничего делать. За них всё сделают 
органы власти.

Павел Михеев:
— По моему мнению, законы, касаю-

щиеся организации новой системы кап-

ремонта домов, ущемляют права неко-
торых собственников. Я, к примеру, хо-
чу копить деньги на ремонт на спецсчё-
те дома. Но так как мой дом находит-
ся в управлении УК, то открыть спец-
счёт мы самостоятельно не можем. Это 
право дано только ТСЖ и ЖСК. То есть 

что бы я ни делал, моими средствами 
всё равно будет управлять региональ-
ный оператор. Я уже не говорю о том, 
что у собственников нет никаких орга-
низационных и финансовых ресурсов, 
чтобы реализовать право накопления 
средств на спецсчёте. Ведь обязан-
ность по печатанию и рассылке кви-
танций, сбору платежей, организа-
ции капремонта, отбору подряд-
чиков ложится на ответственно-
го жителя, выбранного из числа 
собственников. Складывается 
ощущение, что новая система 
капремонта построена таким 
образом, чтобы людям просто 
невыгодно было становиться самосто-
ятельными. Не хочешь проблем, иди в 
общий котёл.

Екатерина Терещенко:
— Если люди хотят открыть спецс-

чёт, то они должны осознавать, что это 
право влечёт за собой соответствую-
щие обязательства. Все возникающие 
организационные и финансовые во-
просы собственники должны решить на 
общем собрании. Если жители пони-
мают, что самостоятельно вести про-

цесс капремонта дома они не могут, 
то они вправе изменить способ нако-
пления средств. Переход со спецсчёта 
в фонд регионального оператора осу-
ществляется в течение месяца. Возмо-
жен и обратный переход — но это ре-
шение вступает в силу по истечении 
двух лет. Кстати, выбрав услуги реги-
онального оператора, люди могут се-
бе зарезервировать время для реше-
ния оргвопросов, а потом перейти на 
спецсчёт, накопленные средства нику-
да не денутся.

Роман Казаков:
— При этом необходимо учитывать 

один важный нюанс. Если в то время, 
когда средства на капремонт копились 
на счёте регионального оператора, в до-
ме были сделаны те или иные виды ре-
монта, то собственники не смогут пере-
йти на спецсчёт, пока не рассчитаются 
за уже выполненные работы.

Екатерина Терещенко:
— Что вполне логично. Ремонт сде-

лан, значит, он должен быть оплачен. 
При этом никто не запрещает людям 
на общем собрании увеличить размер 
взноса на капремонт и выплатить долг 

как можно скорее, а затем уже перехо-
дить на спецсчёт.

Виталий Дроздов:
— Между тем новая система 
капремонта гарантирует жи-

телям поддержание об-
щего имуще-

ства в надлежащем состоянии. Согласно 
закону, независимо от выбранного спо-
соба накопления ремонт в доме в лю-
бом случае будет проведён в указанные 
в региональной программе сроки, пе-
ренести работы на более поздний срок 
невозможно.

Екатерина Терещенко:
— Скажу более, законом предусмо-

трена полная защита средств, поступа-
ющих на цели капитального ремонта до-
мов. Во-первых, счёт может быть открыт 
только в крупном банке, с собствен-
ным капиталом более 20 млрд рублей. 
Во-вторых, счёт полностью защищён от 
притязаний третьих лиц, средства с не-

го могут быть расходованы только на 
капитальный ремонт дома, и даже в 
случае признания владельца счёта 

банкротом, средства, находящиеся на 
этом счёте, не включаются в конкурс-

ную массу. 
Виталий Дроздов:
— В таком случае возникает дру-

гой вопрос, насколько принципиа-
лен этот выбор между общим котлом 

и спецсчётом?
Роман Казаков:
— По моему мнению, это важно. Про-

грамма капремонта рассчитана на 30 
лет. Как быть, если региональный опе-
ратор в один момент прекратит своё су-
ществование? Кому-то ремонт сделают, 
а кому-то, кто стоит в планах на, скажем, 
2029 год, нет. Кто тогда вернёт людям 
деньги за неоказанную услугу?

Екатерина Терещенко:
— Про гарантии сохранности денег, 

уплаченных жителями на капремонт, я 
уже сказала. Кроме того, никто не гово-
рит, что ремонтом государство будет за-
ниматься вечно. Согласно Жилищному 
кодексу, бремя финансовой ответствен-
ности за содержание общего имущества 
лежит на собственниках. Они же по, ло-
гике вещей, и должны управлять деньга-
ми, идущими на ремонтные работы. Сей-
час новая система капремонта только 
формируется, и в помощь людям создан 
региональный оператор. Государство га-
рантирует сохранность средств и прове-
дение работ. В перспективе, мы надеем-
ся, люди постепенно будут уходить от ус-
луг общего котла, и в конечном итоге все 
перейдут на спецсчета. То есть граждане 
должны начать чувствовать себя настоя-
щими собственниками, хозяевами домов, 
в которых они живут, и должны научиться 
управлять своими многоэтажками.

Роман Казаков:
— С тем, что собственники сами 

должны отвечать за общее имущество, 
никто не спорит. Но не надо забывать, 
что многим людям в результате прива-
тизации достались дома в очень плохом 
состоянии. И государство тогда проде-
кларировало, что за свой счёт сдела-
ем капремонт там, где он не был сде-
лан. Сегодня очевидно, что с этой зада-
чей власти не справились. По данным 
Комитета Государственной думы по жи-
лищно-коммунальному хозяйству и жи-
лищной политике, недофинансирование 
программ капремонта, которые должно 
было выполнить государство, составля-
ет 5,5 триллиона рублей. И создаваемая 
система капремонта даёт ясно понять, 
что государство не намерено исполнять 
взятые на себя обязательства, перело-
жив их на плечи собственников.

Александр Стреблянский:
— Но давайте вернёмся к обсуждению 

опубликованной региональной програм-
мы капремонта. По идее там должны бы-
ли быть указаны все дома с конкретными 
годами, когда будут выполнены те или 
иные виды работ. На деле же указаны 
периоды. В итоге люди опять не понима-
ют, когда в их доме проведут капремонт.

Екатерина Терещенко:
— Действительно, тридцать лет, на 

которые рассчитана программа капре-

монта, поделены на периоды: первый 
— десять лет, последующие — по пять. 
Точный год, когда конкретному дому по-
требуется ремонт, пока сказать нель-
зя. Указанные в программе сроки сде-
ланы исходя из документов, регламен-
тирующих примерные сроки эксплуата-
ции тех или иных элементов дома до по-
становки на капитальный ремонт. К при-
меру, для шиферной кровли этот норма-
тив составляет 30 лет, но при нормаль-
ной эксплуатации она может прослужить 
людям и 40 лет. Временные границы 
проведения работ указаны, конкретный 
год ремонта определят органы местного 
самоуправления.

Вячеслав Рыбаков:
— Сейчас мы разрабатываем кратко-

срочную программу капремонта много-
квартирных домов краевого центра сро-
ком на 2015—2017 годы. К 15 июля мы 
должны уже иметь чёткое представле-
ние, какие виды работ, за какую стои-
мость, в каких конкретных домах будут 
проведены в ближайшие три года. В ко-
нечном итоге в ближайшие 10 лет в каж-

дом красноярском доме должны быть 
сделаны один-два вида капитально-
го ремонта. Сегодня невозможно точно 
сказать, сколько конкретно домов будет 
отремонтировано в этом году, сколько в 
следующем. Сейчас собственники долж-
ны определиться со способом накопле-
ния средств на капремонт, только по-
сле этого появится понимание, сколько 
средств будет у фонда капремонта. 

Александр Стреблянский:
— А на основе каких данных будет 

приниматься решение, какой дом тре-
бует первоочередного ремонта, а какой 
ещё подождёт? В прошлом году, когда 
началась работа над созданием регио-
нальной программы капремонта, якобы 
проводились обследования техсостоя-
ния домов. Составлением этих докумен-
тов занимались жилищники, и к качеству 
результатов этих экспертиз много во-
просов. В большинстве случаев они про-
водились без участия представителей 
собственников.

Вячеслав Рыбаков:
— Чтобы определить необходимые ви-

ды работ, составить дефектные ведомо-
сти, каждый дом придётся обследовать 
заново. Другого пути просто нет. В про-
ведении техобследования будут участво-
вать не только представители жилищных 
организаций, обслуживающих дом, но и 
сами жители, специалисты районных ад-
министраций, департамента городского 
хозяйства.

Екатерина Терещенко:
— Если собственники сомневаются 

в качестве проведённых техобследова-
ний, то они вправе инициировать пере-
проверку данных. Для этого необходимо 
обращаться в органы местного самоу-
правления. Что касается начала дей-

ствия новой системы капремонта, даты, 
когда люди получат первые платёжки с 
новой строкой — взнос на капремонт, 
то, согласно действующему закону, это 
должно произойти через четыре месяца 
после опубликования программы капре-
монта. Сейчас в краевом правительстве 
готовится законопроект, увеличиваю-
щий эти сроки до восьми месяцев. И 
если эти поправки будут приняты, а со-
мнений в этом нет, то отчислять сред-
ства на капремонт жители начнут в но-
ябре этого года. Следовательно, в но-
ябре-декабре будут начаты первые ре-
мотные работы.

Виталий Дроздов:
— Очевидно, что сегодня невозмож-

но дать ответы на все возникающие во-
просы. Сейчас городским властям необ-
ходимо определиться с тем, какой орган 
будет отвечать за проведение капремон-
та в краевом центре. Не исключено, что 
депутатскому корпусу вместе со специ-
алистами мэрии необходимо будет при-
нять ряд уточняющих нормативных пра-
вовых актов. Со своей стороны призы-
ваю неравнодушных красноярцев актив-
но включиться в этот процесс. Сейчас 
собственники начнут проводить общие 
собрания по выбору способа управле-
ния, эксперты начнут проводить техоб-
следование домов. Иными словами, но-
вая система капремонта начнёт свою ра-
боту, и будут обозначаться новые про-
блемы. Наша задача — оперативно вклю-
чаться в решение новых задач.

выбор ответственных 

Екатерина ТЕРЕЩЕНКО,  
заместитель директора некоммерческой 

организации “Региональный фонд 
капитального ремонта многоквартирных 

домов на территории Красноярского края”:

— В перспективе, мы надеемся, люди постепенно будут уходить от услуг об-
щего котла, и в конечном итоге все перейдут на спецсчета. То есть начнут 
чувствовать себя настоящими собственниками, хозяевами домов, в которых 
они живут.

Павел МИХЕЕВ,  
председатель координационного совета 

Некоммерческого партнёрства “Ассоциация 
содействия председателям советов 

многоквартирных домов города Красноярска”:

— Так как мой дом находится в управлении УК, то открыть спецсчёт мы са-
мостоятельно не можем. Это право дано только ТСЖ и ЖСК. То есть что 
бы я ни делал, моими средствами всё равно будет управлять региональный 
оператор.

Роман КАЗАКОВ,  
председатель координационного совета 

общественного движения  
“Народный контроль в сфере ЖКХ”:

— Если люди хотят копить на капремонт на спецсчёте, им необходимо проя-
вить активность. Если же собственникам всё равно, кто займётся ремонтом 
общего имущества, то им не надо ничего делать. За них всё сделают орга-
ны власти.

Александр СТРЕБЛЯНСКИЙ,  
эксперт-координатор НП “Ассоциация 

содействия председателям советов 
многоквартирных домов  

города Красноярска”:

— В прошлом году, когда началась работа над созданием региональной про-
граммы капремонта, якобы проводились обследования техсостояния домов. 
Составлением этих документов занимались жилищники, и к качеству резуль-
татов этих экспертиз много вопросов. 

Вячеслав РЫБАКОВ,  
и. о. заместителя руководителя 

департамента городского хозяйства 
администрации Красноярска по координации 

управления жилищным фондом:

— Сейчас мы разрабатываем краткосрочную программу капремон-
та многоквартирных домов краевого центра сроком на 2015—2017 годы.  
К 15 июля мы должны уже иметь чёткое представление, какие виды работ, 
за какую стоимость, в каких конкретных домах будут проведены в ближай-
шие три года. 

Виталий ДРОЗДОВ,  
депутат Красноярского городского Совета, 

председатель постоянной комиссии по 
городскому самоуправлению:

— Независимо от выбранного способа накопления ремонт в доме в любом 
случае будет проведён в указанные в региональной программе сроки, пере-
нести ремонт на более поздний срок невозможно.

Андрей МУЖЩИНСКИЙ

По данным краевого прави-
тельства, в Красноярском крае 
всего 15 тысяч 773 много-
квартирных дома (4 978 адре-
сов находятся в Красноярске).  
Из них более чем в 13 тысячах 
истёк нормативный срок экс-
плуатации и требуется про-
ведение капитального ремон-
та. На эти работы требуется 
не менее 110339,1 миллиона 
рублей.

За последние пять лет в 
программах капитального ре-
монта приняло участие толь-
ко 3 620 домов, и только в 217 
из них был проведён комплекс-
ный капитальный ремонт.

НюАНС
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